

Agenda item: 7

General Debate

Statement by:

Costa Rica



# XVI Conferencia Ministerial Conferencia de Naciones Unidas para el Comercio y el Desarrollo Ginebra

#### 20-23 de octubre de 2025

Intervención de Costa Rica: "Modelar el futuro: Impulsar la transformación económica para un desarrollo equitativo, inclusivo y sostenible"."

Ministro Arnoldo André

Canciller de la República de Costa Rica

Señora Rebeca Grynspan, Secretaria General de ONU Comercio y Desarrollo (UNCTAD) Señores Vicepresidentes de la Conferencia Ministerial, Señores Ministros, Jefes de Delegación; Estimables Miembros.

Me complace dirigirme a esta Conferencia, agradeciéndole en primer lugar a la señora Secretaria General Rebeca Grynspan, por su liderazgo innovador, eficaz y equilibrado a la cabeza de la ONU Comercio y Desarrollo.

El Reporte de la Secretaria General para esta Conferencia Ministerial ofrece una visión estratégica sobre los desafíos y oportunidades que surgen de una economía global en plena transformación, marcada por rápidos cambios tecnológicos y crisis ambientales, entre otros desafíos.

Hoy vivimos en un mundo multipolar, y es ante estas realidades que la decimosexta Conferencia Ministerial es la oportunidad excepcional para contribuir a moldear el futuro del diálogo político sobre el comercio y el desarrollo. Ante nosotros, tenemos la oportunidad de trabajar juntos para que esa multipolaridad funcione con una economía global más

descentralizada, que refuerce la dimensión de desarrollo y que promueva la renovación y la efectividad del multilateralismo.

Costa Rica desea compartir varias reflexiones sobre el camino a seguir y sus retos:

## <u>Primero, debemos fijar la mirada en las oportunidades que ofrecen las nuevas tecnologías para elevar la productividad y el desarrollo</u>

La revolución digital, impulsada por la inteligencia artificial y el uso del "big data", tienen un alto potencial para elevar la productividad y mejorar la calidad del empleo.

Costa Rica favorece una transformación digital que garantice el acceso, la conectividad y la creación de oportunidades para mujeres, jóvenes y microempresas, de modo que los beneficios de la innovación y la digitalización traigan consigo impacto social positivo.

Para aprovechar la creciente demanda de servicios y de tecnologías sofisticadas, debe existir en nuestros países acompañamiento a través de políticas de transferencia tecnológica, de desarrollo de capacidades y de capital humano altamente capacitado.

Esto permitirá mayores niveles de comercio y de inversión extranjera de alta tecnología, tan necesarios, especialmente para los países con menos recursos financieros a su disposición.

Este es el modelo hacia el cual Costa Rica ha dirigido sus esfuerzos. El nuestro es un país pequeño con una economía abierta, que ha apostado desde hace tiempo a la vinculación de su producción con los mercados internacionales, a través del comercio.

Nuestra participación en el comercio internacional empezó con el modelo agroexportador, que hasta hace tres décadas se apoyaba en un

puñado de productos. Hoy, nuestra economía se ha diversificado hacia la manufactura avanzada, tecnologías digitales y el comercio de servicios. La inserción exitosa en el comercio global ha contribuido enormemente al desarrollo de Costa Rica.

La diversificación productiva y la diversificación de los destinos de nuestras exportaciones han contribuido a nuestra <u>resiliencia</u>. También lo han hecho nuestra estabilidad institucional, el Estado de Derecho, el fortalecimiento de la educación, de la salud y nuestro compromiso con un sistema multilateral del comercio basado en reglas, previsibilidad y transparencia, que promueva la inclusividad y la equidad.

### Segundo, la sostenibilidad como motor de desarrollo:

Costa Rica cree que las naciones deben profundizar los esfuerzos para afrontar la triple crisis planetaria a través de la transformación verde y el fortalecimiento de la cooperación multilateral.

Debemos seguir avanzando hacia la transición realmente verde, que facilite la participación global, activa e inclusiva en las cadenas de valor de tecnologías más limpias.

Costa Rica cree firmemente en los beneficios de un futuro más sostenible y en esa línea actúa a través del diseño e implementación de políticas públicas, según la idea de que los tres pilares del desarrollo: la sostenibilidad social, la sostenibilidad medioambiental y la sostenibilidad económica, son igualmente importantes y se complementan y se nutren entre sí.

La abolición del ejército en 1948 permitió redirigir recursos hacia la educación y la salud pública, y consolidó un modelo de inclusión y bienestar social. Por otro lado, en 1980 la cobertura boscosa de Costa Rica se había reducido a una cuarta parte.

Hoy, gracias a políticas públicas de reforestación, nuestros bosques cubren casi el 60% del territorio del país. Hoy, nuestra matriz eléctrica es carbono neutral, generada con más de 98% de energía proveniente de fuentes renovables.

En este camino, Costa Rica ha comprendido que la transición verde necesita inversión y cooperación, y esto es muy difícil alcanzarlo sola.

Es por ello que hoy le hacemos un llamado a la comunidad internacional, para que continúe trabajando sobre políticas sociales, económicas y ambientales más sostenibles y también más responsables.

### Y tercero, el fortalecimiento y la renovación del multilateralismo:

Costa Rica está convencida de la importancia crítica de que exista un sistema multilateral basado en reglas. En su esencia, el multilateralismo es la herramienta más importante que tenemos para la resolución pacífica de las fricciones entre las naciones, especialmente para los países en desarrollo.

Esto es aún más relevante para mi país, ya que abolimos nuestro ejército hace 74 años, renunciando así al uso de la fuerza para la resolución de los conflictos. Para Costa Rica, la existencia de un sistema basado en reglas no es una cuestión de elección, sino, **la única opción posible.** 

Necesitamos reforzar un sistema multilateral transparente, previsible, y que a su vez genere confianza. La confianza es necesaria para las relaciones a largo plazo, lo que aplica tanto a las personas como a las naciones. La confianza es pilar esencial del sistema multilateral del comercio - eficiente e innovador - que tenemos hoy en día. Sin confianza, la incertidumbre reemplaza a la previsibilidad.

Por ello, aprovechemos la oportunidad de darle forma al futuro. Trabajemos por un multilateralismo fortalecido y renovado, consolidemos la cooperación internacional y demostremos con voluntad política y visión compartida, que **sí** es posible construir una economía global más justa, más verde y más humana.

Costa Rica se une al llamado de la Secretaria General de la UNCTAD a actuar con urgencia, con cooperación y con visión, para que ningún país, y ninguna persona, se quede rezagado y a recuperar el espíritu fundacional de esta Conferencia, "...renovando un multilateralismo basado en solidaridad, equidad y cooperación genuina entre todas las naciones".

Muchas gracias.